

Wissenschaftlicher Lebenslauf**Dr. Anke Graneß**Persönliche Daten:

Geburtsdatum: 16.11.1967
Geburtsort: Eberswalde
Familienstand: verheiratet; zwei Kinder
Staatsbürgerschaft: Deutschland
Email: anke.graness@univie.ac.at

Schulausbildung:

1974-1986: Polytechnische Oberschule und Erweiterte Oberschule (Abitur)
 1986-1988: Praktikum als Voraussetzung für die Zulassung zum Studium in der DDR

Berufliche und wissenschaftliche Entwicklung

1988: Beginn des Studiums der Philosophie an der Universität Leipzig
 1991 – 1994: Wechsel an die Universität Wien, Studium der Philosophie u. Afrikanistik; Abschluss Magistra philosophiae, Titel der Magisterarbeit: *Das Problem der Identität in der modernen akademischen Philosophie Afrikas*
 1995 – 1998 Forschungsstipendium der Universität Leipzig
 seit 1998 Redakteurin der Zeitschrift „Polylog. Zeitschrift für interkulturelles Philosophieren“
 1998 – 2000 Weiterbildung zur online-Redakteurin an der Fernsehakademie des Mitteldeutschen Rundfunks Leipzig
 2000 – 2006 Online-Redakteurin für Unternehmen in Leipzig und Schwerin
 2006 Wiederaufnahme der Arbeit an der Promotion im Fach Philosophie an der Universität Wien: „*Der Begriff der Gerechtigkeit bei Henry Odera Oruka*“
 2009-2013 Leitung der Redaktion der Zeitschrift *Polylog. Zeitschrift für interkulturelles Philosophieren*
 2010 Promotion zum Dr. phil. an der Universität Wien
 Seit 2011 Lektorin an verschiedenen Universitäten (Wien, Hildesheim) / freie Redakteurin / Arbeit an der Habilitation
 Seit 2013 Aufnahme im Mentoringprogramm der Universität Wien zur Unterstützung von Habilitandinnen
 Seit Februar 2014 Habilitationsstelle (Elise-Richter-Position des FWF) am Institut für Philosophie der Universität Wien

Forschungsschwerpunkte:

Interkulturelle Philosophie, Philosophie in Afrika, Geschichte der Philosophie, arabisch-islamische Philosophie, Feministische Theorie, Genderforschung, Ethik, Globale Gerechtigkeit, Politische Philosophie.

Preise:

Förderpreis der Dr. Maria Schaumayer-Stiftung 2010 für die Dissertation

Auslandsaufenthalte:

06-07/1995: Aufenthalt an verschiedenen Universitäten in Nigeria zur Vorbereitung und Materialsammlung für die Magisterarbeit, unterstützt vom ÖAD

Lehr- und Vortragstätigkeit:

A) Lehre

- Einführung in die Thematik: "Philosophie in Afrika" und "Globale Gerechtigkeit", Lehrgang Ethik, Kirchliche Pädagogische Hochschule Wien/Krems, WS 2010/2011
- Eine Vorlesung "Einführung in die Philosophie in Afrika" im Rahmen der Reihe "Einführung in die interkulturelle Philosophie", Institut für christliche Philosophie, Universität Wien, WS 2010/2011
- Seminar: "Entwicklung und Gerechtigkeit", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien, WS 2010/2011
- SS 2011 Seminar „Armut und Philosophie“, Institut für Philosophie der Universität Wien
- Dezember 2011: Vortrag und Workshop "Was ist globale Gerechtigkeit?", Institut für Wissenschaft und Kunst, Wien
- SS 2012 Vorlesung "Einführung in die Philosophie Afrikas", Institut für Philosophie der Universität Wien
- WS 2012/13 Seminar "Interkulturalität: Theorie und Praxis", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien
- WS 2012/13 Seminar "African "Womanism": Feministische Konzepte im Dialog", Institut für Philosophie der Universität Wien
- WS 2012/13 Seminar "Philosophie in Afrika heute: Armut, Gerechtigkeit, Freiheit und Entwicklung", Institut für Philosophie der Universität Hildesheim
- WS 2013/14 Seminar "Kwasi Wiredu's begriffliche Dekolonisation", Institut für Philosophie der Universität Wien
- WS 2013/14 Übung "Interkulturalität: Theorie und Praxis", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien
- SS 2014 Vorlesung "Einführung in die Geschichte der Philosophie Afrikas", Institut für Philosophie der Universität Wien
- SS 2015 Seminar "'Conceptual Decolonisation' in der Philosophie Afrikas", Institut für Philosophie der Universität Wien
- SS 2015 Vorlesung "Philosophie im alten Ägypten und im alten Äthiopien", Institut für Philosophie der Universität Wien
- SS 2015 Übung "Feministische Theorie interkulturell", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien

Betreute Diplomarbeiten:

- Ursula Klein: " Unterlassen als Un/Möglichkeit für Entwicklung", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien
- Frank Epple: " Die Befreiungsphilosophie Enrique Dussels und die zapatistische Bewegung in Mexiko. Von gegenseitigen Einflüssen im Denken und Handeln", Institut für Internationale Entwicklung, Universität Wien

B) Tagungen und Konferenzen:

Konzept, Organisation und Leitung

- 5th Intercultural Interdisciplinary Colloquium of "polylog. Forum for Intercultural Philosophy", title: "Reconciliation and Justice" at the Institute for Science and Art (IWK, Vienna, Austria), 20–22 May 2015, in cooperation with Viennese Society for Intercultural Philosophy (WiGiP), Institute of Philosophy at the University of Vienna, and Forum Scientiarum at the University of Tübingen
- Tagung "Interkulturelle Kompetenz in der Kritik", Wien, 12./13. Februar 2015, Ort: Volkskundemuseum Wien (gemeinsam mit Prof. Nausikaa Schirilla, polylog, Wigip, IWK und Institut für Philosophie)
- Tagung "Perspektiven interkulturellen Philosophierens", Universität Wien 22./23. November 2012 (gemeinsam Prof. Franz Gmainer-Pranzl, dem IWK und der Universität Wien)

Vorträge

- **Dezember 2015** (10. Dezember): Symposium des Vereins SWIP Austria, 10./11. Dezember 2015, Johannes-Kepler-Universität, Linz, Österreich, Paper title: "Gender und der Menschenrechtsdiskurs in Afrika – Perspektiven aus der afrikanischen feministischen Theorie der Gegenwart"
- **November 2015** (20. und 21. November): 58th Annual Meeting of the African Studies Association, November 19-22 2015, Sheraton San Diego Hotel and Marina, San Diego, USA, Discussant of the Panel "How to write the History of Philosophy in Africa?"; Chair of the panel "Henry Odera Oruka: Reflections on His Philosophical Works on the 20 Year Anniversary of His Death"
- **November 2015** (13. November): 21st Annual Conference of the International Society for African Philosophy and Studies (ISAPS), November 13-14, 2015, Howard University, Washington, DC, USA, paper title: "The 'Libertarian Paradigm' of Severino Elias Ngoenha"
- **September 2015**: Lecture at Fort Hare University, Department of Philosophy, East London, South Africa, September, 7th 2015, Paper Title: "African Origins of Philosophy in Ancient Egypt?"
- **September 2015**: African Philosophy Conference@Wits University "African Philosophy: Past, Present, Future", University of the Witwatersrand, Johannesburg, South Africa, September 9-11, 2015, Paper title: "Questions of Canon Formation in Philosophy: The History of Philosophy in Africa and its Future".
- **September 2015**: Thinking Africa 2015, "Round-table on Critical Pedagogy of Place", Rhodes University, Grahamstown, South Africa, September 8-11, 2015. Paper title: Africa and the History of Philosophy – Yesterday, Today and in the Future. A Case Study of Epistemic Injustice in the Academy.
- **July 2015**: 6. European Conference on African Studies (ECAS), University Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Paris, France, July 8-10th 2015, convenor of the panel "Concepts of Justice in African philosophy"
- Titel: "Becoming a Person: Personhood and its Preconditions. Henry Odera Oruk's Concept of a Person". Vortrag auf dem Kolloquium: "Ubuntu and Personhood", A Colloquium held at the Centre for the Advancement of Scholarship, University of Pretoria, Südafrika, 28.-29. April 2015.

- Respondentin zu Amalraj Chinnappan: "Endangered Utopias. Reflections from Countries in Transition" auf dem Symposium Dürnstein zum Thema "Glücksbilder. Die Wirklichkeit der Utopien", Stift Dürnstein (Österreich), 19.-21. Februar 2015, Link: www.symposiumduernstein.at
- Titel: "Darf Nahrung eine Ware sein? Gerechtigkeitskonzeptionen aus der modernen Philosophie Afrika", Vortrag im Café Libresso, Köln, eine Veranstaltung der Gesellschaft für interkulturelle Philosophie (GIP), 18. Januar 2015
- Titel: "Writing the History of Philosophy in Africa: Where to begin?", Vortrag an der University of Windsor, Windsor (Kanada), 26. November 2014
- Titel: "Writing the History of Philosophy in Africa: Where to begin?", Vortrag an der University of Mercy Detroit (USA), 25. November 2014, Link: <https://www.youtube.com/watch?v=i-sWZwgDDsM>
- Teilnahme am Roundtable on "Thinkers Facing Violence; Rethinking Violence" mit einem Beitrag zu "Leonhard Praeg's Geometry of Violence", Annual ASA Conference in Indianapolis (African Studies Association, USA), 20.-23. November 2014, Beitrag am 22. November 2014.
- Titel: "Notions of Justice in Post-Apartheid South Africa - and its Relevance for an Intercultural Debate", Rencontre internationale: "La Justice dans une perspective transculturelle", Universität Kassel, 7.-9. Oktober 2014.
- Titel: "Philosophy in Africa and Mechanisms of Marginalization", ASUK Conference (African Studies Association UK), University of Sussex, Brighton, 9-11th of September 2014.
- Titel: "Writing the History of Philosophy in Africa. The marginalization of traditions or how does a canon emerge?", International Society for African Philosophy and Studies (ISAPS), 20th Annual Conference "Re-thinking African Identity and Culture", East London, South Africa, 30th to 31st May, 2014.
- Titel: "Writing the History of Philosophy in Africa. The marginalization of traditions or how does a canon emerge?", SOAS Conference on African Philosophy "Asixoxe – Let's Talk!", SOAS, University of London, 1.-2. Mai 2014.
- Titel: "Darf Nahrung eine Ware sein? Gerechtigkeitskonzeptionen aus der modernen Philosophie Afrikas", GIP-Tagung im Rahmen des 4. Philosophiefestivals Hannover zum Thema Gerechtigkeitsideen und -erfahrungen in interkultureller Perspektive, 16. – 17. März 2014
- Titel: "Die Geschichte der Philosophie in Afrika schreiben. Die Marginalisierung von Traditionen oder wie entsteht ein Kanon", 4. Interkulturelles Interdisziplinäres Kolloquium "Zur Geschichtlichkeit kultureller Identität(en)" von polylog – Forum für interkulturelle Philosophie e.V. und GIP, Tübingen, 10.-11. Januar 2014
- Titel: "Intercultural Wisdom Research", Henry Odera Orika Symposium 2013, Nairobi / Kenia, 19.-21. November 2013.
- Titel: "Intercultural Wisdom Research", Konferenz "Ort/e des Denkens / Place/s of Thinking", Universität Wien 26.-28. September 2013.
- Titel: "Philosophy in Africa as an academic discipline and its recognition in Europe" und Leitung des Panels "Philosophy in the Lusophone countries of Africa", 5. European Conference on African Studies, Lissabon 27.–29. Juni 2013 (gefördert durch die ÖFG)

- Titel: "Feminismus und Afrika: Das Gender-Modell und seine Grenzen Zur afrikanischen Kritik am universalistischen Erklärungsanspruch des westlichen Feminismus", X. Internationaler Kongress für interkulturelle Philosophie, 8.-11. Mai 2013, Wien
- Titel: "Feminismus unter postkolonialen Bedingungen: Afrika". Kolloquium "Postkoloniale Erfahrungen und Kritiken im transregionalen Vergleich", 3. Interkulturelles Interdisziplinäres Kolloquium von polylog. Forum für interkulturelle Philosophie e.V., ZMO Berlin, 12.- 14. Dezember 2012
- Titel: "Der Begriff „globale Gerechtigkeit“ bei Henry Odera Oruka". XXII. Deutscher Kongress für Philosophie, München, 11. – 15. September 2011
- Titel: "Globale Gerechtigkeit und Entwicklungshilfe. Der Beitrag des kenianischen Philosophen Henry Odera Oruka zur gegenwärtigen Debatte". Fachgespräch "Ethische Aspekte der Entwicklungszusammenarbeit", ifz. Internationales Forschungszentrum für soziale und ethische Fragen, Salzburg, 1./2. September 2011
- Titel: "*Liberty vs. Bodiliness – Theoretical Foundation of the Relation between economic and Political Liberties: An Intercultural Approach to Global Justice*". Lisbon Conference on Global Justice", Lissabon 14./15. Juli 2011
- Titel: "What is Global Justice? Henry Odera Oruka's contribution to the current debate". 4. European Conference on African Studies, Uppsala 15. – 18. Juni 2011 (gefördert durch die ÖFG)
- Titel: Freiheit oder Leiblichkeit? Eine interkulturelle Annäherung an die Frage nach globaler Gerechtigkeit". 9. Kongress der Österreichischen Gesellschaft für Philosophie "crossing borders", Wien, 2. – 4. Juni 2011
- Titel: " Der Begriff „globale Gerechtigkeit“ bei Henry Odera Oruka". ÖGP-Symposium, Salzburg 4. – 6. März 2010
- Titel: "Justice in a Globalized World – The Term “Global Justice” in the Work of Henry Odera Oruka". 3. European Conference on African Studies: “Respacing Africa”, Leipzig 4. – 7. Juni 2009
- Titel: "Intercultural Philosophy and its Relevance for African Philosophy". Panafrican Symposium on Problematics of an African Philosophy: Twenty Years Later (1976-1996)", Addis Ababa 1.-4. Dezember 1996
- UNESCO Konferenz "Postcolonial Philosophy: Africa", Wien, Oktober 1993
- Deutscher Afrikanistentag in Zürich, September 1993
- "Conference on African Philosophy and Feministic Studies", Lagos/Nigeria, Juli 1993
- Tagungen der Zeitschriften ZAST und Conceptus, Wien, November 1990 und November 1991

C) Arbeitskreise

Organisation und Leitung des Arbeitskreises "Interkulturelle Philosophie: Theorie und Praxis" am IWK Wien, SS 2014, WS 2014/15; SS 2015; SS 2016, Link zur Reihe:
<http://www.iwk.ac.at/veranstaltungen/reihen/wintersemester-201415/interkulturelles-philosophieren-theorie-und-praxis>

D) Vorträge an der VHS Wien:

- Titel: Grundeinkommen für alle? Zu Geschichte, Inhalt und Auswirkungen einer politischen Idee, 23.01.2013 in der Urania Wien und am 30.9.2013 in der VHS Floridsdorf
- Titel: Die Geschichte der Philosophie in Afrika. Vom Alten Ägypten bis heute, 1.10., 12.11. und 10.12.2013 in der Urania Wien

Mitgliedschaften:

- Mitglied der Redaktion "Polylog. Zeitschrift für interkulturelles Philosophieren"
- Vorstandmitglied der WIGIP (Wiener Gesellschaft für interkulturelle Philosophie)
- Beirat von polylog. e.V. der Internetplattform www.polylog.org
- GIP (Gesellschaft für interkulturelle Philosophie e.V.)
- ISAPS (International Society of African Philosophy and Studies)
- Philosophical Association of Kenya (PAK)

Gutachtertätigkeit für Fachzeitschriften:

- "Thought and Practice: A Journal of the Philosophical Association of Kenya", ISSN: 2076-7714
- Synthesis philosophica, ISSN 0352-7875; online: ISSN 1848-2317
- South African Journal of Philosophy, ISSN: 0258-0136

Weitere Qualifikationen:

A) Fremdsprachen:

- Englisch: exzellent in Schrift und Wort
- Französisch: gut in Schrift und Wort
- Russisch: Grundkenntnisse
- Arabisch: Grundkenntnisse

B) Führungskompetenzen

- Mentoring-Programm für Postdoktorandinnen und Habilitandinnen (Universität Wien März 2013 – Juni 2014)
- Strategisches Verhandeln für Wissenschaftlerinnen (Universität Wien, 5.-6. Juni 2013)
- - Teamarbeit (Universität Wien, 17. Oktober 2013)
- Führungskompetenzen (Universität Wien, 14. März 2014)

C) EDV-Kenntnisse:

- Microsoft Office
- HTML
- Content Management Systeme
- Bildbearbeitung